

Bretagne, Morbihan  
Quéven  
Sac'h Quéven

## Magasin à poudre dit poudrière de Sac'h Quéven (Quéven)

### Références du dossier

Numéro de dossier : IA56000263  
Date de l'enquête initiale : 1997  
Date(s) de rédaction : 1997, 2022  
Cadre de l'étude : inventaire topographique , opération ponctuelle  
Degré d'étude : étudié

### Désignation

Dénomination : édifice logistique, magasin de munitions, poudrière  
Appellation : poudrière de Sac'h Quéven

### Compléments de localisation

Milieu d'implantation : isolé  
Références cadastrales : ZI, 596

### Historique

Le magasin à poudre de Sac'h Quéven est construit en 1883, après celui du Mentec situé à 700 mètres au nord. Il était destinée à servir de dépôt central aux poudres de la Marine de Lorient et d'annexe au magasin à poudre de Tréfaven. Initialement élevé en maçonnerie de moellon et pierre de taille de granite, le magasin est détruit par les Allemands et reconstruit après guerre en béton. Une maison de gardien, aujourd'hui disparue, assurait autrefois la surveillance des lieux.

Période(s) principale(s) : 4e quart 19e siècle  
Période(s) secondaire(s) : 2e moitié 20e siècle  
Dates : 1883 (daté par source)

### Description

Le magasin à poudre est couvert d'un toit terrasse sur voûte en berceau de béton, entouré d'un mur de clôture en moellon de pierre en partie détruit. L'édifice a conservé sa structure, identique à celle du Mentec et à celle des magasins à poudre en général : plan allongé à vaisseau unique voûté en berceau continu avec jours de ventilation. Il existait un second niveau sous voûte. Les sas, situés de part et d'autre de la poudrière, abritent chacun deux entrées en chicane. Une des entrées possède un passage latéral, compris dans l'épaisseur du mur, conduisant à un escalier en vis de granite menant au second niveau.

### Éléments descriptifs

Matériau(x) du gros-oeuvre, mise en oeuvre et revêtement : béton ; granite ; moellon ; pierre de taille ; enduit  
Matériau(x) de couverture : béton en couverture  
Plan : plan allongé  
Étage(s) ou vaisseau(x) : 1 vaisseau  
Couvrements : voûte en berceau  
Type(s) de couverture : terrasse  
Escaliers : escalier dans-oeuvre : escalier en vis sans jour, en maçonnerie

### Typologies et état de conservation

État de conservation : envahi par la végétation, mauvais état, menacé

## Décor

Techniques : sculpture

Représentations : pilastre

Précision sur les représentations :

Sujet : pilastre, support : murs du magasin à poudre.

## Statut, intérêt et protection

Statut de la propriété : propriété de l'Etat

## Présentation

Le magasin à poudre de Sac'h Quéven à Quéven a été étudié en 1998 dans le cadre de l'Inventaire topographique de la commune de Quéven (1997-1998).

Le site, fermé en 2003, est en attente de reconversion. Envahi par la végétation, il sert de support à des peintures murales (art urbain).

## Références documentaires

### Bibliographie

- **Index de la fortification française. Métropole et Outre-mer. 1874-1914 [2008]**  
FRIJNS, Marco, MALCHAIR, Luc, MOULINS, Jean-Jacques, PUELINCKX, Jean. **Index de la fortification française. Métropole et Outre-mer. 1874-1914.** Vottem (Belgique) : autoédition, 2008, 832 p.  
p. 465

## Annexe 1

### Textes originaux de 1998

#### Historique

La poudrière de Sac'h-Quéven est construite en 1883, après celle du Mentec. Elle était destinée à servir de dépôt central aux poudres de la Marine de Lorient et d'annexe à la poudrière de Tréfaven. Initialement en maçonnerie de moellon et pierre de taille de granite, la poudrière est détruite par les Allemands en 1945 et refaite après guerre en béton. Une maison de gardien, aujourd'hui disparue, assurait autrefois la surveillance des lieux.

#### Description

La poudrière est couverte d'un toit terrasse sur voûte en berceau de béton, entourée d'une clôture en moellons de pierre en partie détruite. L'édifice a conservé sa structure, identique à celle du Mentec et à celle des poudrières en général : plan allongé à vaisseau unique voûté en berceau continu avec jours de ventilation. Il existait un second niveau sous voûte. Les sas, situés de part et d'autre de la poudrière, abritent chacun deux entrées en chicane. Une des entrées possède un passage latéral, compris dans l'épaisseur du mur, conduisant à un escalier en vis de granite menant au second niveau.

(Tanguy-Schröer Judith ; Toscer Catherine).

## Illustrations



Magasin à poudre n° 2, vue générale sud-est (état en 1998)

Phot. Bernard Bègne  
IVR53\_19985600615X

## Dossiers liés

### Dossiers de synthèse :

Présentation de la commune de Quéven (IA56000328) Bretagne, Morbihan, Quéven

### Oeuvre(s) contenue(s) :

#### Oeuvre(s) en rapport :

Pyrotechnie de Saint-Nicolas (Guipavas - Le Relecq-Kerhuon) (IA29004718) Bretagne, Finistère, Guipavas, Saint-Nicolas

Magasin à poudre dit poudrière du Mentec et bâtiment de commandement (Quéven) (IA56000262) Bretagne, Morbihan, Quéven, le Mentec

Auteur(s) du dossier : Judith Tanguy-Schröer, Catherine Toscer, Guillaume Lécueillier

Copyright(s) : (c) Inventaire général ; (c) Région Bretagne



Magasin à poudre n° 2, vue générale sud-est (état en 1998)

IVR53\_19985600615X

Auteur de l'illustration : Bernard Bègne

Date de prise de vue : 1998

(c) Inventaire général, ADAGP

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation